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В конгрессе приняли участие молодые исследователи 
научных организаций, вузов. Из России приехали пред-
ставители Национального исследовательского центра 
«Курчатовский институт», РАН, в том числе Санкт-
Петербургского научного центра, Сибирского и Дальне-
восточного отделений. 28 марта в организациях Академии 
наук состоялись секционные заседания по тематике бело-
русско-российского молодежного научного сотрудниче-
ства. В них приняло участие около 500 исследователей 
двух стран (подробнее – на с. 2–3).

А 29 марта состоялось пленарное заседание конгресса 
на тему «Молодые ученые: задачи и направления взаимо-
действия для создания единого научно-технологического 
пространства Беларуси и России». К молодежи двух стран 
обратились их старшие коллеги.

Первый заместитель Главы Администрации Прези-
дента Беларуси Максим Рыженков зачитал приветствие 
участникам конгресса от Главы государства. «Наука – 
опора государства в создании сильной экономики, фор-
мировании гуманитарного пространства, основанного 
на преемственности исконных духовно-нравственных 
ориентиров, – говорится в приветствии. – Цели научно-
го поиска определяет время. В условиях сложного пере-
плетения и конфликта интересов транснациональных 
корпораций и международных интеграционных блоков 
именно вам, молодым ученым, предстоит решать важ-
нейшие задачи по защите национальных интересов Бе-
ларуси и России, единых в своем стремлении к сохра-
нению братских связей между славянскими народами, 
бережному отношению к исторической памяти и созда-
нию справедливого глобального мира. Именно ваши 
открытия, передовые разработки и технологии прида-
дут голосу Союзного государства большую энергию и 
силу, сыграют решающую роль в укреплении экономи-
ческой и политической мощи двух стран». 

Посол России в Республике Беларусь Борис Грызлов 
зачитал приветственное послание Президента Российской 
Федерации Владимира Путина организаторам и участни-
кам конгресса. В нем, в частно-
сти, говорится, что «отношения 
между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь носят 
особый, подлинно союзнический 
характер. Их значимой составля-
ющей традиционно является со-
трудничество в научно-техноло-
гической сфере. За последнее 
время на этом направлении уда-
лось немало сделать: эффектив-
но работают смешанные науч-
ные коллективы, разрабатывают-
ся перспективные совместные 
исследовательские проекты, осу-
ществляется систематический 
обмен профессиональным опы-
том по линии ведущих академи-
ческих центров. Важно, что к 
партнерскому взаимодействию 
привлекается все больше моло-
дых ученых наших стран – тех, кому предстоит опреде-
лить будущее российской и белорусской науки на десяти-
летия вперед». 

С докладом выступил Председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков. Он рассказал о работе бело-
русской Академии наук, основных векторах ее развития, 
знаковых проектах и достижениях, а также затронул стра-
ницы общей истории братских народов. Владимир Григо-
рьевич обратил внимание на то, что у белорусских и рос-
сийских ученых общие цели и задачи – в области космоса, 
спутников дистанционного зондирования Земли, новых 

материалов, медицины, биотехнологий, электротранспор-
та, сельского хозяйства и других. «Для нас важно получать 
знаковые для обеих стран результаты в самых разных сфе-
рах. Наш потенциал позволяет не уступать лучшим зару-
бежным разработкам», – подчеркнул В. Гусаков.

«За последние годы совместно с Россией нами выпол-
нено более 50 программ, в том числе только Академией 
наук – свыше 20. Мы смогли очень сильно продвинуться в 
области фундаментальной и прикладной науки, приборной 
базы. Реализуются 28 союзных программ по интеграции», 
– отметил Председатель Президиума НАН Беларуси.

Председатель Совета молодых ученых НАН Беларуси
Станислав Юрецкий обратил внимание на то, что вопро-
сы, над которыми сегодня трудятся ученые двух стран, 
совпадают, поскольку это главные тренды всей мировой 
науки, и молодые ученые работают над ними со своими 
старшими коллегами. Он зачитал некоторые положения 
итогового документа конгресса, в котором обозначены за-
дачи молодых ученых на ближайшее будущее. Так, пред-
стоит провести ряд мероприятий для укрепления связей 
между крупнейшими молодежными организациями двух 
стран; разработать в рамках Союзного государства целе-
вые инструменты поддержки молодых талантливых уче-
ных и специалистов; проработать вопрос создания общей 
базы данных Союзного государства для накопления зна-

ний о молодых ученых, 
передовом опыте и луч-
ших практиках, резуль-
татах исследований по 
молодежной проблема-
тике в сфере науки; ор-
ганизовывать проведе-
ние подобных конгрес-
сов не реже одного раза 
в 2 года.

Также к молодым 
ученым обратились Го-
сударственный секре-
тарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезен-
цев, заместитель мини-
стра науки и высшего 
образования Российской 
Федерации Денис Секи-
ринский, министр обра-
зования Республики Бе-

ларусь Андрей Иванец, президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук, вице-президент РАН Вла-
дислав Панченко и другие.

Завершился конгресс культурной программой, в 
ходе которой было предусмотрено знакомство моло-
дых ученых России с историко-культурным наследи-
ем Беларуси.

Подготовил  
Сергей ДУБОВИК

Фото автора, «Навука»

2 апреля отмечался День единения народов Беларуси и России. Этой дате был посвящен мас-
штабный Конгресс молодых ученых Беларуси и России, который прошел на минувшей неделе на 
базе НАН Беларуси. Решение о проведении данного конгресса было принято президентами  
Беларуси и России в 2022 году. 

КОНГРЕСС  МОЛОДЫХ  
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МИНСКИЙ ФИЛИАЛ  
КУРЧАТОВСКОГО ИНСТИТУТА

Теперь у российских и бе-
лорусских ученых появилась 
новая площадка для со-
вместной практической ра-
боты. Изначально в составе 
представительства будет 5 
лабораторий: проектов мега-
сайенс, генетических иссле-
дований, инновационных 
технологий в микроэлектро-
нике, детекторов ионизиру-
ющих излучений и лаборато-
рия по когнитивным и 
социо гуманитарным иссле-
дованиям. Руководителем 
представительства станет 
Эдуард Лобанович, советник 
президента Центра по взаимо-
действию с органами власти Со-
юзного государства.

Как подчеркнул президент 
НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук, направлен-
ность лабораторий отражает 
приоритеты стратегического раз-
вития, утвержденные Президен-
том Российской Федерации, ко-
торые в значительной мере со-
впадают с приоритетами Белару-
си. При этом уже в ближайшем 
будущем направлений сотрудни-
чества может стать еще больше.

«Сейчас происходит процесс 
официального вступления Бела-

руси в Международный центр 
нейтронных исследований на ба-
зе высокопоточного реактора 
ПИК в Гатчине. Открытие пред-
ставительства Курчатовского ин-
ститута в Минске позволит нам 
расширить взаимодействие, – от-
метил М. Ковальчук. – Очевид-
ны сильные стороны белорус-
ской науки, которые представ-
ляют интерес и для нашей 
страны. Первое – это микро-
электроника, один из важней-
ших приоритетов, особенно 
для машиностроения. Второе – 
сельское хозяйство, генетика 
для растениеводства, животно-
водства, аквакультур. Третье – 
материаловедение, в том числе 

для космоса. Четвертое – ядер-
ные технологии, в том числе 
ядерная медицина. И еще одно 
направление – когнитивные и 
социогуманитарные исследова-
ния, в том числе касающиеся 
исторического наследия».

По мнению Председателя 
Президиума НАН Беларуси Вла-
димира Гусакова, в этой научной 
инфраструктуре будут участво-
вать такие крупные научные цен-
тры Российской Федерации, как 
«Сколково» и отделения РАН. 
«Есть идея вернуться к мобиль-
ным ядерным установкам, мо-
бильным атомным станциям. 
Документация сохранилась. Соз-
дана группа, которая работает 

над восстановлением этого 
изобретения», – добавил 
Владимир Григорьевич. По 
его словам, все эти работы 
будут проводиться в сотруд-
ничестве с Курчатовским 
институтом.

Посол России в Респу-
блике Беларусь Борис 
Грызлов рассказал, что не-
однократно бывал в Курча-
товском институте, поэто-
му не понаслышке знает о 
высоком уровне его уче-
ных, о том, какие они ста-
вят перед собой задачи. «И 

то, что в Минске будет работать 
представительство, – это очень 
здорово. Текущий год – Год со-
зидания. Давайте считать, что 
созидание распространяется и 
на такие центры», – отметил  
Б. Грызлов.

Во время торжественных ме-
роприятий Председатель Пре-
зидиума НАН Беларуси Влади-
мир Гусаков вручил президенту 
НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаилу Ковальчуку нагруд-
ный знак отличия имени  
В.М. Игнатовского. 

Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

Представительство российского НИЦ «Курчатовский институт» открылось в Национальной академии наук 
Беларуси. Базироваться оно будет в Физико-техническом институте. Мероприятие прошло во время про-
ведения Конгресса молодых ученых Беларуси и России. Филиалу предстоит сыграть важную роль в обеспе-
чении технологического суверенитета наших стран в условиях санкционной экономики.

ОФИЦИАЛЬНО

РАЗРАБОТКИ ИЗ БУДУЩЕГО И ДЛЯ БУДУЩЕГО

Медали «За трудовые заслуги» и 
Благодарности Президента Беларуси 
удостоены 38 работников агропро-
мышленного комплекса страны. Со-
ответствующие Указ и распоряжение 
подписал 27 марта Глава государства  
Александр Лукашенко. 

В числе отмеченных Благодарно-
стью – заведующий отделом яровых 
зерновых, зернобобовых и крупя-
ных культур Гродненского зональ-
ного института растениеводства 
НАН Беларуси Олег Броско.

***
По итогам состоявшегося 27 марта 

в Москве заседания Совета Мини-
стров Союзного государства заключе-
но Соглашение между Правитель-
ством Республики Беларусь и Прави-
тельством Российской Федерации.

Соглашением определены направле-
ния совместной деятельности (создание 
уникальных технологий, новых матери-
алов и способов обработки материалов; 
проведение исследований: генетических, 
а также в области природоподобных на-
но-, био-, информационных, когнитив-
ных и социогуманитарных технологий). 
В документ включены базовые принци-
пы охраны, распространения, использо-
вания и распределения прав интеллекту-
альной собственности, а также вопросы 
доступа, раскрытия и распространения 
конфиденциальной информации в ходе 
совместной деятельности. Кроме того, 
по итогам заседания приняты постанов-
ления, касающиеся итогов торгово-эко-
номического сотрудничества в 2021–
2022 годах, выполнения Договора о соз-
дании Союзного государства на 2021–
2023 годы и союзных программ, 
некоторых других вопросов.

Открыл работу секции акаде-
мик-секретарь Отделения физи-
ко-технических наук НАН Бела-
руси Сергей Щербаков с докла-
дом о достижениях и инноваци-
ях белорусских ученых. 
Продолжил эту тему директор 
ФТИ Виталий Залесский. Он 
рассказал об инновационных 
промышленных технологиях и 
оборудовании в области обра-
ботки материалов и инженерии 
поверхности, которое разраба-
тывает институт и которое поль-
зуется большим спросом среди 
отечественных и российских 
предприятий, призвав сотрудни-
чать еще активнее.

Свои доклады представили 
молодые ученые из Беларуси и 
России. Большинство россий-
ских ученых – представители 
НИЦ «Курчатовский институт». 
Сотрудничество с этим центром 
должно активизироваться благо-
даря открытию представитель-
ства в Беларуси.

Так, заместитель руководителя 
Комплекса по стратегическому 
развитию Курчатовского комплек-
са синхротронно-нейтронных ис-
следований Надежда Чубова рас-
сказала про экспериментальные 
возможности нейтронного иссле-
довательского комплекса на базе 
реактора ИР-8. По своим ней-
тронно-физическим свойствам 
это уникальная ядерная установ-
ка для проведения работ как на 
выведенных пучках нейтронов 
через горизонтальные экспери-
ментальные каналы, так 
и в вертикальных экспе-
риментальных каналах, 
установленных в актив-
ной зоне и отражателе 
реактора. 

Большой интерес вы-
звал доклад руководителя 
Курчатовского комплекса 
синхротронно-нейтрон-
ных исследований Ники-
ты Марченкова (на фото 
вверху), который расска-
зал про строительство 
синхротронно-лазерного 
комплекса «СИЛА» – 
перспективного источника излуче-
ния для прорывных исследований, 
объединяющего синхротронный 
источник четвертого поколения на 
6 ГэВ и рентгеновский лазер на 
свободных электронах. Установка 
будет агрегировать наилучшие до-
стижения в области генерации 
электромагнитного синхротрон-

ного излучения. Работы по созда-
нию синхротрона «Сила» плани-
руется завершить в 2032 году. 
Установку будут создавать в не-
сколько этапов: до 2024 года нуж-
но разработать все головные об-
разцы узлов и систем ускорителя, 
чтобы затем в несколько этапов 
его построить. До 2027 года – соз-
дать кольцевой ускоритель и экс-
периментальные станции первой 
очереди. До 2030 года – рентге-
новский лазер на свободных элек-
тронах. И с 2030 по 2032 год – 

создать экспериментальные стан-
ции второй очереди, включая 
станции лазера на свободных 
электронах. Комплекс определит 
лидерство России в области син-
хротронных исследований на не-
сколько десятилетий вперед и 
обеспечит создание прорывных 
технологий, формирующих прин-

ципиально новый базис россий-
ской экономики. Н. Марченков 
предложил активнее подключать-
ся к сотрудничеству белорусские 
организации. С помощью иссле-
дований на этой установке, как 
рассчитывают ученые, можно бу-
дет совершить прорыв в био- и 
нанотехнологиях, научном мате-
риаловедении. 

Заместитель руководителя по 
научной работе Курчатовского ком-
плекса НБИКС-природоподобных 
технологий Тимофей Григорьев 

рассказал о развитии при-
родоподобных технологий 
в материаловедении. Они 
основаны на использова-
нии возобновляемых ре-
сурсов, то есть не наруша-
ют кругооборота веществ в 
природе. Такие технологии 
отличаются чрезвычайны-
ми экономичностью и эф-
фективностью, ведь приро-
да создавала и совершен-
ствовала их на протяжении 
сотен миллионов лет эво-
люции. В 2009 году в НИЦ 
«Курчатовский институт» 

создан уникальный, не имеющий 
прямых аналогов в мире, Курча-
товский комплекс нано-, био-, ин-
фо-, когнитивных и социогумани-
тарных (НБИКС) наук и природо-
подобных технологий. Здесь про-
водятся на мировом уровне 
исследования и разработки по 
всему спектру природоподобных 

технологий, с использованием та-
ких мегаустановок как источники 
синхротронного и нейтронного 
излучений, суперкомпьютер, но-
вейшие приборы. Исследования в 
Курчатовском НБИКС-комплексе 
нацелены на создание природопо-
добных технологий и материалов, 
соединяя достижения науки с об-
разцами, подсказанными приро-
дой в развитии биоэнергетики, 
робототехники, генетики, матери-
аловедения, наноэлектроники, 
сверхпроводимости, нейроморф-
ных интеллектуальных систем. 

По окончанию заседания 
была организована экскурсия 
по лабораториям, производ-
ственным участкам и музею, 
во время которых молодые 
ученые смогли познакомиться 
с историей, разработками и 
оборудованием Физико-техни-
ческого института (на фото в 
центре). 

Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

В Физико-техническом ин-
ституте (ФТИ) НАН Беларуси 
участники Конгресса моло-
дых ученых Беларуси и Рос-
сии обсудили технические 
науки и индустрию. В этой 
тематике белорусско-рос-
сийского молодежного на-
учного сотрудничества до-
статочно ярких примеров.
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ИННОВАЦИИ Д ЛЯ АПК

Функционирование молодых академий в 
НАН Беларуси, биотехнологии в получении 
продуктов питания и кормов, импортозаме-
щение детского питания, сотрудничество 
российских и белорусских специалистов по 
проектам полного инновационного цикла 
производства продуктов и компонентов, ге-
нетические технологии в АПК... Эти и дру-
гие аспекты затронули участники секцион-
ного заседания. 

Среди них – представители российских 
научных учреждений: ВНИИПБТ, Всерос-
сийского НИИ пищевой биотехнологии, 
НИИ детского питания. С этими, а также с 
другими российскими исследовательскими 
институтами, центрами у НПЦ по продо-
вольствию – давние и прочные связи, нала-
жены неплохие контакты.  

Как отметил в своем выступлении ака-
демик-секретарь Отделения аграрных наук 
НАН Беларуси Владимир Азаренко, общий 
уровень цен на продтовары остается до-
статочно высоким. Но Беларусь и Россия 
непременно справятся: поможет правиль-
ность выбранной двумя государствами 
стратегии обеспечения продовольственной 
безопасности в обеих странах на основе 
устойчивого агропромышленного произ-
водства, оптимального самообеспечения 
основными видами сырья и продоволь-
ствия, создания благоприятных условий 
для повышения качества питания населе-
ния. А решение всех этих задач без весо-
мого вклада аграрной науки, координации 
усилий ученых данного профиля на уровне 
Союзного государства – невозможно. 

«Молодые ученые – мотивированные и 
энергичные, поэтому, когда они собира-
ются вместе, сложные задачи могут ре-
шаться очень быстро. В такие моменты 
мы видим, насколько близки наши взгля-
ды, цели», – отметил заместитель пред-
седателя СМУ Отделения аграрных наук 
НАН Беларуси Александр Садовский. По 
его словам, совместные с Российской Фе-
дерацией проекты позволяют повысить 
качество пищевой продукции в обеих 
странах. 

«Помимо прочего, в рамках Союзного 
государства и ЕАЭС важно обращать вни-
мание на гармонизацию и единство в под-
ходах оценки качества продовольствия. 
Это наиболее критичный момент, без ре-
шения которого нельзя быть уверенным, 
что продукция будет безопасной», – счи-
тает А. Садовский. 

 «России и Беларуси в научном плане 
сейчас действительно нужно побольше 
реализовывать новых совместных проек-
тов, – отметила директор ВНИИПБТ Ири-
на Абрамова. – Нас интересуют исследо-
вания в области глубокой переработки 
зерна, ферментных препаратов, алкоголь-
ной продукции. По этим направлениям 
вполне можно объединять усилия с кол-
легами из НПЦ по продовольствию. На-
деемся на активизацию сотрудничества, 
чему должны послужить и контакты в 
рамках прошедшего конгресса». 

Инна ГАРМЕЛЬ, 
«Навука» 

На базе НПЦ НАН Беларуси по продовольствию участники 
конгресса обсудили тематику необходимых инноваций для 
АПК обеих стран в нынешний непростой момент. Ведь и 

белорусский, и российский агросекторы столкнулись в последнее вре-
мя с ощутимыми внешними вызовами. 

СИЛА ПРИРОДЫ

От опыта организации конкурсов 
для поиска талантов в области  
наук о жизни до изучения гено-
мов для понимания разнообразия 
хозяйственно-полезных призна-
ков бактерий – такие темы подни-
мались на секции «Современные 
биотехнологии» Конгресса моло-
дых ученых Беларуси и России.

Академик-секретарь Отделения биоло-
гических наук НАН Беларуси Олег Бара-
нов рассказал об основных направлениях 
деятельности биоотделения, отметив но-
вые актуальные направления как для бело-
русской, так и для российской науки: «На-
ши ученые начали заниматься генетикой 
пчел. В России также возрождается бор-
тничество. Именно генетические техноло-
гии позволяют решить ряд вопросов, свя-
занных с чистотой пород пчел. 

В Беларуси ведется работа по селекции 
зубра и постоянный мониторинг его по-
пуляции в Беловежской пуще. В России во 
многих регионах принята стратегия по 
восстановлению и по созданию популя-
ций зубров, и именно с помощью генети-

ческого мониторинга, тестиро-
вания этих животных форми-
руется генофонд, который бу-

дет воссоздаваться на территории 
России».      

На совместной работе с российскими 
учеными остановился в своем докладе и 
директор Института генетики и цитологии 
НАН Беларуси Руслан Шейко: «Подготов-
лена вторая НТП Союзного государства 
«ДНК-идентификация 2» – «Разработка 
инновационных технологий генетической 
идентификации криминалистически зна-
чимых биологических объектов для повы-
шения эффективности раскрытия престу-
плений». Одна из ее целей – разработка и 
выпуск опытных образцов наборов реа-
гентов для импортозамещения наборов ре-
агентов, применяемых в криминалистике. 
Задачи включают разработку технологий 
ДНК-идентификации: происхождения 
древесины и лесного растительного мате-
риала с целью определения незаконной 
вырубки и продажи леса; растений и гри-
бов (в том числе содержащих наркотиче-
ские, психотропные и ядовитые вещества) 
по фрагментам растительной ткани и 
пыльце для решения задач криминалисти-
ческого характера; животных с целью 
борьбы с браконьерством и фальсифика-
цией пищевой продукции и др.».   

Представители НИЦ «Курчатовский 
институт» рассказали о разработке водо-
растворимых наночастиц природного ан-
тиоксиданта астаксантина, выделенного 
из биомассы Haematococcus pluvialis, о 
биотехнологическом получении различ-
ных акриловых мономеров с помощью 
бактерий Rhodococcus. Научный сотруд-
ник Ботанического сада-института ДВО 
РАН остановилась на климатических из-
менениях ареалов основных лесообразу-
ющих видов на Дальнем Востоке России.

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

Доклады были посвящены применению 
технологий виртуальной реальности для из-
учения когнитивной ак-
тивности мышей; пеп-
тидному препарату Се-
ланк и его возможным 
генетическим мишеням 
в мозге крыс в ранние 
часы после церебраль-
ной ишемии; разработ-
ке миниатюрной проте-
иновой платформы с 
адъювантной активно-
стью для создания вак-
цин. Доклады «Дости-
жения и перспективы 
российско-белорусского научного сотрудни-
чества в области нейронаук» и «Основопола-
гающие векторы российско-белорусского со-
трудничества в рамках научно-исследователь-
ских проектов по космической медицине» 
представили зав. лабораторией нейрофизио-
логии Светлана Пашкевич и зав. лаборатори-
ей медикобиологических технологий и меди-
цинской реабилитации Егор Лемешко из Ин-
ститута физиологии НАН Беларуси.

«Сейчас Центр мозга совместно с Казан-
ским физико-техническим институтом им. 
Е.К. Завойского и Казанским федеральным 
университетом работает над проектом «Экс-
периментальный анализ механизмов и тера-

певтических перспектив имплантации мезен-
химальных стволовых клеток при ишемиче-
ском инсульте мозга и повреждениях спинно-
го мозга для коррекции баланса системы 
монооксида азота и активации репаративных 
процессов». На конгрессе обсудили перспек-
тивы сотрудничества. С ЮФУ, МГУ, ФГБУ 
«Национальный медицинский исследователь-

ский центр акушерства, ги-
некологии и перинатоло-
гии им. академика  
В.И. Кулакова» – проведе-
ние совместных научно-ис-
следовательских работ по 
созданию методов получе-
ния и использования экзо-
сом. С НИЦ «Курчатов-
ский институт» – исследо-
вание биологически актив-
ных молекул, новых 
лекарственных препаратов 
для лечения онкологиче-

ских и нейроэндокринных заболеваний, функ-
циональных медицинских изделий и покры-
тий на основе биоразлагаемых полимерных и 
композиционных материалов (НБИКС-
природоподобные технологии, междисципли-
нарные исследования); с МГУ – направление 
нейроэлектроники: изучение эффектов спин-
троники графена для моделирования пейсмей-
керной активности возбудимых тканей. Также 
открыты для сотрудничества по направлению 
информационных технологий в живых систе-
мах», – рассказала С. Пашкевич.

Елена ПАШКЕВИЧ  
Фото автора, 

«Навука»

ПОТЕНЦИАЛ  
ИСКУССТВЕННОГО 

ИНТЕЛЛЕКТА

Современные подходы к иммуноте-
рапии туберкулеза легких, разра-
ботка инвазивных нейроинтерфей-
сов, функциональная геномика на 
пути к достижению нейропротек-
ции при инсульте – об этих и других 
инновационных проектах в медици-
не говорилось на секции «Медици-
на и фармацевтика» Конгресса мо-
лодых ученых Беларуси и России.

РАЗНООБРАЗНАЯ ХИМИЯ

В Институте биоорганической химии (ИБОХ) НАН Бела-
руси состоялась секция, посвященная химии и рацио-
нальному природопользованию. Здесь молодые уче-
ные России и Беларуси наметили перспективы для 
дальнейшего сотрудничества.

Заместитель академика-секретаря Отде-
ления химии и наук о Земле НАН Беларуси 
Владимир Левашкевич познакомил участни-
ков с работой отделения за 2022 год. Дирек-
тор ИБОХ Алексей Янцевич рассказал о на-
учной, инновационной и производственной 
деятельности института.

Заместитель руководителя по вопросам 
органических технологий Курчатовского 
комплекса химических 
исследований НИЦ «Кур-
чатовский институт» Ан-
тон Егоров (на фото) по-
делился опытом восста-
новления нарушенных зе-
мель, загрязненных 
тяжелыми металлами с 
помощью современных 
«мягких» технологий. Ос-
новную опасность для 
окружающей среды пред-
ставляют тяжелые металлы, поскольку они 
вовлекаются в севооборот, их нужно из это-
го процесса выводить. В большинстве слу-
чаев загрязнение тяжелыми металлами воз-
никает из-за антропогенной деятельности – 
свой «вклад» вносят горнодобывающая про-
мышленность, энергетический комплекс, 
большое количество производственных сва-
лок и промышленных отходов. Традиционно 
используются физико-химические методы, 
где происходит выемка грунта, его очистка, 
экстракция загрязнителей из земли, химиче-
ские модификации данных почв. Но методы 
обладают рядом недостатков – они затратны, 
их невозможно использовать на больших 

площадях. На решение данной проблемы на-
правлена технология комплексной фитоэк-
стракции и фитостабилизации тяжелых ме-
таллов и выведение их из почв за счет рас-
тений и применений различных хелатных 
комплексов. Российские ученые провели ис-
следование, целью которого стало измене-
ние физико-химических условий почвенно-
поглощающего комплекса, поскольку необ-

ходимо создать именно водораство-
римый комплекс, который будет 
максимально эффективно поглощать-
ся растениями. Еще одна задача – 
стимулирование развития почвенно-
го-микробиологического сообщества, 
позволяющего растению развиваться 
и наращивать зеленую массу. Разра-
ботанную технологию применяли на 
практике – тяжелые металлы перехо-
дили в побеги горчицы, после чего 
зеленая часть убиралась, и можно бы-

ло очищать и рекультивировать землю.
На секции рассматривались также вопро-

сы перовскитных технологий, современное 
развитие химии разнолигандных комплекс-
ных соединений эндогенных металлов как 
перспективных кандидатов для противоопу-
холевой терапии, участие молодых ученых 
Беларуси в экспедиционных проектах эко-
лого-географической направленности на 
территории России, исследования НИИ 
ФХП БГУ в области биохимии, научное 
сотрудничество с организациями России 
и многое другое.

Елена ГОРДЕЙ, «Навука»
Фото М. Гулякевича



4 / 04.04.2023 / № 14 (2949)

Сравнить и 
сбалансировать

Заместитель Председателя 
Президиума НАН Беларуси 
Петр Казакевич, открывая за-
седание, резонно заметил: 
«Здоровье наших детей – это 
будущее здоровье всей бело-
русской нации». Очень легко 
его можно потерять в детстве, 
а восстановить потом – прак-
тически невозможно.

Сегодня в силу бурного 
технического и технологиче-
ского прогресса на тех же 
школьников оказывается до-
вольно сильное ментальное, 
эмоциональное воздействие. 
По части пищевого потребле-
ния и не только. При этом из-
меняются физические нагруз-
ки. Вместе с тем статистика 
свидетельствует о всё более 
частых случаях появления у 
школьников ожирения, диабе-
та и других недугов.

«Поэтому на уровне госу-
дарства такое большое зна-
чение придается совершен-
ствованию системы школь-
ного питания, – пояснил  
П. Казакевич. – Здесь важно 
сравнивать, как все органи-
зовано за рубежом и нужно 
ли что-то менять у нас, пере-
нимать какой-то опыт. Для 
того чтобы питание наших 
детей было сбалансирован-
ным, отвечало потребностям 
растущих организмов, учи-
тывало современные тенден-
ции развития индустрии пи-
тания в целом».

Пониженная  
калорийность
О развитии индустрии до-

школьного и школьного пита-
ния на основе промышленного 
производства с использовани-
ем мясного и молочного сырья 
рассказала заместитель дирек-
тора Института мясо-молоч-
ной промышленности НАН 
Беларуси Наталья Фурик.

В частности, сейчас по за-
данию отраслевой научно-
технической программы 
«Детское и специализирован-
ное питание» на 2021–2025 гг. 
разрабатывается ассортимент 
мясных продуктов (изделия 

колбасные, полуфабрикаты) 
для питания детей дошколь-
ного и школьного возраста с 
повышенным индексом мас-
сы тела. Продукты будут 
иметь пониженную калорий-
ность (изделия колбасные – 
180 ккал; полуфабрикаты – 
160 ккал). Для сравнения: по-
казатели традиционных про-
дуктов для питания детей 
дошкольного и школьного 
возраста: изделия колбас-
ные – 246 ккал; полуфабрика-
ты – 228 ккал. Освоение но-
вой продукции планируется 
на трех мясоперерабатываю-
щих предприятиях Беларуси, 
проинформировала Н. Фурик.

Среди проблемных вопро-
сов, актуальных для органи-
зации школьного питания, 
ученый назвала несколько.  

К примеру, необходима спе-
циализация мощностей кол-
басного и полуфабрикатного 
производств, дополнительная 
комплектация их современ-
ным технологическим и упа-
ковочным оборудованием, 
обеспечивающим специфику 
изготовления продуктов дет-
ского питания, в том числе 
высокой степени готовности. 
Также производство продук-
тов питания детей дошколь-
ного и школьного возраста 
должно обеспечиваться сы-
рьем в соответствии с требо-
ваниями, предъявляемыми 
действующим законодатель-
ством. Важна и обязатель-
ность использования продук-
ции с маркировкой «для до-
школьного и школьного пита-
ния» в организованных 
коллективах (комбинатов 
школьного питания, больниц, 
детских садов).

Пока же есть нежелание 
торговых объектов работать с 
продуктами, имеющими ко-
роткие сроки годности, кото-
рые не могут быть увеличены 
вследствие особых требова-

ний к детскому питанию. На-
блюдаются и более высокая 
стоимость мясных и молоч-
ных продуктов дошкольного 
и школьного питания за счет 
использования высококаче-
ственного сырья и натураль-
ных компонентов; недоста-
точная информированность 
населения о продуктах для 
питания детей дошкольного и 
школьного возраста.

Участники мероприятия 
сошлись во мнении, что 
успешное решение проблемы 
здорового питания детей 
должно основываться на ис-
пользовании специализиро-
ванных продуктов промыш-
ленного производства, совре-
менных технологий, оборудо-
вания и тары. Большое 
внимание надо уделить во-
просам сырьевого обеспече-
ния индустрии детского и 
школьного питания и созда-
ния нормативной базы по раз-
работке продуктов здорового 
питания детей разных воз-
растных групп.

Нововведения  
не за горами
На заседании также гово-

рилось, что вскоре в белорус-
ских школах могут пойти на 

отмену завтраков и полдни-
ков, введение шведских сто-
лов.

«Беларусь – та страна, в 
которой абсолютно все 
школьники обеспечены горя-
чим питанием, что есть дале-

ко не в каждом государстве 
мира. Но какие, все-таки, ви-
ды питания предоставлять в 
белорусских школах? Нами 
предлагается намеренно 
отойти от использования тра-
диционной терминологии – 
завтрак, обед, полдник – и 
действующих требований к 
ним. Форматировать много-
численные виды предостав-
ляемого питания до одного – 
школьный обед», – отметил в 
своем докладе профессор ка-
федры товароведения и орга-
низации торговли Белорус-
ского государственного уни-
верситета пищевых и хими-
ческих технологий Сергей 
Масанский.

По его словам, в одной из 
школ страны, где учится  
4 тыс.человек, недавно пе-
решли на формат шведского 
стола для старшеклассников. 
При этом отходы оказались 
на минимальном уровне.

Разработчики концепции 
«питания будущего» в бело-
русских школах обратили 
внимание и на такой факт: в 
случае, когда дети будут на-
ходиться длительное время в 
школах до и после обеда, для 
них будет предусмотрен до-
полнительный прием пищи в 
виде экспресс-питания. В на-
стоящий момент это называ-
ется не иначе, как полдник. 
«В основе ассортимента для 
экспресс-питания – специали-
зированные продукты, произ-
веденные пищевой промыш-
ленностью. Ожидается гаран-
тированный ежедневный 
сбыт такой продукции, соот-
ветственно – появится эконо-
мическая заинтересованность 
ее производить», – добавил  
С. Масанский.

Инна ГАРМЕЛЬ 
Фото автора, 

«Навука»

ЕДА ДЛЯ ЗДОРОВОЙ НАЦИИ

ВЕСЕННИЙ СЕВ Вопросы организации школьного питания рассматривались на очередном заседании Межведом-
ственного координационного совета по проблемам питания при НАН Беларуси. Академические 
ученые, представители Госстандарта, Минздрава, Госконтроля и других заинтересованных ве-
домств обсудили накопленный в стране и за рубежом опыт. А также попытались ответить на во-
прос, как сделать блюда более полезными, вкусными, востребованными у юных потребителей.

В целом, согласно утвержденному Минсельхоз-
продом Беларуси «Рабочему плану по подготовке и 
проведению весенних полевых работ в 2023 году», в 
нынешнем агросезоне намерены получить  
8876,7 тыс. т зерна, 5 млн т сахарной свеклы, 55,0 
тыс. т льноволокна, 1091 тыс. т картофеля, 610 тыс. 
т овощей и 228,4 тыс. т плодов и ягод. 

Если под озимыми нынче занято уже 1942,7 тыс. 
га, то под весенний сев отведена площадь в  

2342,2 тыс. га. Всего на потребности стартовавшего 
агросезона нужно изыскать 6306,0 млн рублей. Из 
них в январе – мае придется потратить 2975,3 млн 
рублей, причем основными статьями расходов станут 
ГСМ (732,2 млн рублей) и минеральные удобрения 
(1136,9 млн рублей). 

По рекомендациям…
В НПЦ по земледелию акцентируют: весеннюю 

обработку почвы следует начинать выборочно на 
участках, где происходит более раннее ее созревание. 
Эту работу проводить в максимально сжатые сроки, 
но обязательно – при физической спелости почвы!

Весной наибольшие потери влаги наблюдаются на 
гребнистой зяби, поэтому   на таких полях обязатель-
ный элемент весенней обработки – боронование или 
культивация в первые 1–3 дня после созревания по-
чвы. При этом необходимо   максимально задейство-
вать для проведения данной операции широкозахват-
ные агрегаты (6 м и более – КП-6, АБ-6, АБ-9, АБ-12 
и др.).  

Кроме агрегатов АКШ, в Беларуси освоено произ-
водство АКП-3, АКП-4 и АКП-6 с активными рабо-
чими органами, которые более качественно осущест-
вляют предпосевную обработку почвы на тяжелых 
почвах, особенно при недостатке влаги.    

Под культуры позднего посева – гречиху, просо и 
др. – обязательно проведение ранневесеннего закры-
тия влаги и систематических культиваций для поддер-
жания почвы в чистоте от сорняков и улучшения ус-
ловий биологических процессов, происходящих в ней.

Нужна ли перепашка? 
В случае неблагоприятных погодных условий для 

перезимовки таких культур, как озимые рапс, суре-
пица, пшеница, тритикале, при проведении обработ-
ки почвы для пересева яровыми культурами прово-
дить перепашку таких участков нецелесообразно. 
Кроме перерасхода топлива, затягивания сроков по-
севной кампании, проведение весенней вспашки при-
водит к потере влаги и снижению урожайности. 

Посев в течение 7–12 дней после созревания ми-
неральной почвы у большинства яровых культур не 
приводит к снижению урожайности. Дальнейшее 
промедление со сроком посева на каждые сутки – и 
потери урожайности составят до 1 ц/га.

Выполнение предлагаемых учеными рекоменда-
ций по весенней обработке почвы позволит сокра-
тить сроки и повысить качество выполняемых работ, 
более продуктивно использовать почвенную влагу, 
улучшить фитосанитарное состояние полей и на этой 
основе повысить урожайность сельхозкультур.

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука»

В Беларуси началась весенняя посевная. 
Ученые-аграрии традиционно держат руку 
на пульсе событий. Так, в частности, НПЦ 
НАН Беларуси по земледелию обращает 
внимание на необходимость придержи-
ваться ресурсосберегающей системы обра-
ботки почвы под яровые культуры.

КОНКУРС «ЛУЧШИЙ ЭКСПЕРТ ГОДА»В Беларуси учрежден конкурс 
«Лучший эксперт года». Это 
предусмотрено постановлением 
ГКНТ от 24 января 2023 года №2, 
а также утверждено положение 
о порядке его проведения.

Конкурс направлен на стимулирова-
ние повышения качества и оператив-
ности проведения государственной на-
учной и государственной научно-тех-
нической экспертиз. Его организато-
ром выступает национальный оператор 

государственной экспертизы Белорус-
ский институт системного анализа и 
информационного обеспечения науч-
но-технической сферы. Звание «Луч-
ший эксперт года» присуждается трем 
действующим экспертам системы го-
сударственной экспертизы за достовер-
ную оценку и объективный анализ 
объектов госэкспертизы и подготовку 
и оформление в отношении этих объ-
ектов экспертных заключений, необхо-

димых для принятия соответствующих 
решений, связанных с научной, науч-
но-технической и инновационной дея-
тельностью.

Это ежегодное мероприятие, кото-
рое будет проводиться до 20 февраля 
по итогам предыдущего года. Побе-
дителям конкурса вручат дипломы 
ГКНТ.

По информации pravo.by
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НЕФТЬ: ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ГОРИЗОНТЫ

«Результаты геолого-технологических 
исследований проблем углеводородного 
сырья недр Беларуси» – так называется 
цикл исследований, включающий 23 наи-
менования научных работ, опубликован-
ных в 2018–2022 годах, в том числе 2 мо-
нографии, 18 статей в рецензируемых жур-
налах, 3 патента на изобретение.

В работе представлены результаты ис-
следований геологических условий обра-
зования и закономерностей размещения 
залежей углеводородного сырья в недрах 
Беларуси, направление их поисков, развед-
ки, оценки запасов, технологии освоения 
и рациональной добычи нефти.

Научная и практическая значимость ре-
зультатов, полученных при выполнении 
научных исследований, заключается в обо-
сновании направления региональных и по-
исковых геолого-геофизических работ в 
осадочных бассейнах Беларуси для повы-
шения энергетической безопасности стра-
ны. Основной углеводородный потенциал 
сосредоточен в Припятском нефтегазонос-
ном бассейне, в пределах которого выпол-
нены данные исследования геологического 
и технологического направлений.

По геологическому направлению обо-
снованы источники нетрадиционного угле-
водородного сырья недр Беларуси, опреде-
лены нефтеперспективные участки, содер-
жащиеся в низкопроницаемых полуколлек-
торах, в залежах с высоковязкими 
нефтями, а также на участках разрезов с 
позднедевонским магматизмом. Это обоб-
щение опубликовано в авторской моногра-
фии по нетрадиционным источникам угле-
водородного сырья в 2022 году. Данному 
периоду предшествовали исследования по 
нефтегеологическому районированию 
Припятского прогиба на совершенно но-

вой методике, ориентированной на такие 
структурные элементы, как уступ, гребень, 
терраса, подножье, по нижним основным 
девонским комплексам. На основе такого 
районирования разработаны модели зале-
жей по условиям нефтеобразования, не-
фтенакопления и размещения залежей 
углеводородов.

Определены новые перспективные 
участки для постановки поисковых работ в 
Южной части Припятского прогиба. Боль-
шинство из 93 установленных месторожде-
ний Припятского прогиба располагается в 
Северной части – это Светлогорский, Ре-
чицкий, Октябрьский районы Гомельской 
области. В Южной части в Ельском районе 
открыто только одно Ново-Ельское место-
рождение нефти, хотя на этой территории в 
определенные периоды выполнялись поис-
ковые работы. С учетом рекомендованной 
методики изучения Южного района в 2021 г. 
начаты сейсмические исследования по со-
временной методике – объемной сейсмораз-
ведки методом 3D.

Выполненный объем сейсморазведки 
на Валавской площади около 600 кв. км 
и комплекс буровых работ на скважинах, 

где ранее были установлены нефтепро-
явления, свидетельствует о высокой пер-
спективности этой территории. Однако 
начатые исследования в феврале 2022 г. 
были приостановлены.

В Северной части Припятского прогиба 
определены первоочередные приоритет-
ные геологические объекты, среди кото-
рых нефтяные многозалежные месторож-
дения с сопредельными структурами на 
высокоперспективных участках и разрезах 
с признаками нефтегазопроявлений. Про-
ект реализуется на Осташковичском и Ре-
чицком месторождениях. Обоснованно 
расширен стратиграфический диапазон 
нефтяных горизонтов с установлением за-
лежей нефти от пород кристаллического 
фундамента до верхнесоленосного гори-
зонта на Речицком месторождении с 18-ю 
залежами нефти.

При этом следует отметить, что Речиц-
кое месторождение, которое в 1964 г. вы-
явлено в Беларуси как первое месторожде-
ние с промышленными запасами нефти, до 
настоящего времени радует нас новыми 
геологическими результатами. В 2022 г. 
впервые в Беларуси в скважине Речицкая 
385 из интервала 2905–2936 м из пород 
кристаллического фундамента получен 
промышленный приток нефти. Это откры-
вает новый перспективный горизонт не-
традиционного типа в нашей стране.

Разработана технологическим направле-
нием, обоснована и реализована методика 
рациональной добычи нефти с использова-
нием мероприятий по вскрытию продуктив-
ных нефтяных разрезов горизонтальными и 
многоствольными скважинами, многоста-
дийных гидравлических разрезов пласта, 
волновой технологической интенсифика-
ции. В настоящее время эти мероприятия 

реализовываются в пределах I пачки Петри-
ковского горизонта межсолевого комплекса 
Речицкого месторождения нефти путем бу-
рения серии горизонтальных стволов ряда 
скважин. 

Следует отметить, что технологиче-
ские методы освоения залежей нефти в 
низкоемких пластах, характеризующихся 
отсутствием проницаемых каналов, тре-
буют значительных затрат как по провод-
ке горизонтального ствола на глубинах 
2300–2500 м по тридцатиметровому го-
ризонту на расстояние до 1200 м, так и 
по методам воздействия на пласт для 
обеспечения притока нефти. Эти техно-
логические методы обоснованы нами во 
второй монографии, вошедшей в цикл 
работ по теме.

Реализация научно обоснованных на-
правлений поисково-разведочных работ и 
технологических методов разработки за-
лежей нефти и интенсификации их добычи 
позволила повысить добычу нефти с 1,64–
1,65 млн тонн в 2016–2017 гг. до 1,81 млн 
тонн в 2022 г. и 1,85 млн тонн в 2023 г. Это 
свидетельствует об эффективности научно 
обоснованных и технологически реализу-
емых методов освоения и рациональности 
добычи нефти.

Ярослав ГРИБИК,  
заведующий лабораторией  

геотектоники и геофизики 
Института природопользования

 НАН Беларуси 

Премия НАН Беларуси 2022 года в области химии и наук о Земле присуждена коллективу, представ-
ляющему симбиоз науки и производства. В его состав от Института природопользования НАН Бела-

руси вошел заведующий лабораторией геотектоники и геофизики кандидат геолого-минералоги-
ческих наук, доцент Ярослав Грибик (на фото), от РУП «Производственное объединение «Белорус-
нефть» – эксперт в области поисков, разведки и разработки месторождений углеводородов доктор 
геолого-минералогических наук, доцент Валерий Бескопыльный, заместитель генерального ди-
ректора по геологии кандидат технических наук, доцент Петр Повжик.

ВЗГЛЯД НА МАШИНОСТРОЕНИЕ

Модернизация и реконструкция про-
мышленных предприятий обеспечивает 
экономическую безопасность и неза-
висимость страны. В Беларуси они на-
чаты с 2005 года по всем направлени-
ям. Это позволяет решать вопросы, 
связанные с получением экспортно 
ориентированной продукции, обеспе-
чивающей безопасность, независи-
мость, самостоятельность страны, раз-
витие экономики и всего государства.

«После распада СССР в Беларуси 
остался мощный промышленный ком-
плекс. Наша заслуга в том, что мы его 
сохранили, и он успешно развивается 
уже почти 30 лет. Современные тен-
денции развития машиностроения – 
электрификация и интеллектуализация 
транспорта. Это и цифровые двойники, 
и цифровые технологии. Наш институт 
в этом активно участвует, мы работаем 
со всеми крупными промышленными 

предприятиями отрасли. На-
ши клиенты – это  

БЕЛАЗ, МТЗ, МАЗ, Белкоммун-
маш. В последнее время большой 
интерес к нашим разработкам про-
являют российские партнеры», – 
рассказал генеральный директор 
ОИМ Сергей Поддубко.

По его словам, также важно раз-
вивать такое направление, как робо-
тизация. «В настоящее время совре-
менные технологии оснащаются огром-
ным робототехническим комплексом. 
Например, не так давно мы были на од-
ном из заводов Китая, где нам показали 
цех по сборке автомобилей. Его назвали 
«темный цех», так как там не нужно 
включать свет, роботы полностью заме-
стили человека и выполняют все работы 
– делают автомобильные кузова, сварку, 
покраску. Получается, идет круглосу-
точная работа цехов», – рассказал он. 

Обращая внимание на импортоза-
мещение, заведующий лабораторией 

ОИМ, профессор кафедры «Техноло-
гия машиностроения» БНТУ Марат 
Белоцерковский отметил: «Одна из за-
дач, которая стоит перед нами, – раз-
личными методами восстановить де-
тали, которые сделаны за рубежом. 
Только мы на постсоветском про-
странстве занимаемся такой прорыв-
ной технологией, как нанесение отно-
сительно толстых металлических по-
крытий на полимерные изделия. По-
добные разработки нужны для 
космической сферы и беспилотного 

транспорта. Как только мы 
провели эксперименты и 
сделали первые образцы, с 
нами стала работать корей-
ская компания LG 
Electronics. Кроме того, по-
явились серьезные партне-
ры в лице китайских спе-
циалистов».

«У нас хорошая научная 
школа, и мы стараемся ее со-

хранить. Ведь самое главное – воспитать 
молодое поколение, которое бы и дальше 
продолжило развивать нашу науку», – 
подчеркнул Марат Белоцерковский. Зна-
чимость системы образования в обеспе-
чении технологического суверенитета 
страны отметил и декан машинострои-
тельного факультета БНТУ Андрей  
Сафонов.

Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, 

«Навука»

О задачах промышленной отрасли в контексте современных реалий, модернизации и инновационных 
технологиях, создании экспортно ориентированной техники, а также о поддержке предприятий в реа-
лизации инновационных проектов бизнеса в высокотехнологичной сфере рассуждали эксперты на 
пресс-конференции «Технологический суверенитет Беларуси: опережающее развитие экономики через 
модернизацию промышленности и прорывные технологии», которая прошла в пресс-центре БЕЛТА.  
В дискуссии приняли участие ученые Объединенного института машиностроения (ОИМ) НАН Беларуси.



/ 04.04.2023 / № 14 (2949)6 

УПРОЧНЕНИЕ МЕТАЛЛОВ
Научные исследования и разработки начальника отдела специальных 
технологий обработки материалов давлением – заведующего лабора-
торией точной штамповки и поперечно-клиновой прокатки Физико-
технического института Александра Изобелло связаны с композитны-
ми материалами и обработкой материалов давлением. В этом году он 
получил Президентский грант на развитие своих исследований.

В активе Александра Юрье-
вича – руководство 14 научны-
ми и опытно-конструкторскими 
(технологическими) проектами. 
Тематика исследований доволь-
но широка. Это, например, из-
учение взаимосвязи параме-
тров напряженного состояния с 
технологической пластично-
стью металлов и сплавов; изу-
чение влияния термомеханиче-
ской обработки на комплекс 
свойств сталей, титановых и 
других сплавов. Ученый зани-
мается также  исследованием 
фазовых и структурных превра-
щений в литых композицион-
ных материалах на основе алю-
миния и его сплавов.

Обработка металлов давле-
нием востребована в разных 
сферах, одна из них – медици-
на. Так, при участии А. Изо-
белло впервые в мире совмест-
но с ЗАО «Алтимед» создан 
опытный образец эндопротеза 
коленного сустава бесцемент-
ной фиксации. «Трудность его 
изготовления заключается в 
особенностях получения слож-
нопрофильных компонентов 
(так называемых тибиального 
и феморального). Эту задачу 
удалось решить благодаря при-
менению многопереходной го-

рячей объемной штамповки с 
применением схемы углового 
прессования и уникальной схе-
мы локальной деформации 
фиксирующих штырей (подана 
заявка на патент)», – рассказал 
ученый. Сегодня ЗАО «Алти-
мед» внедряет первые эндо-
протезы в лечебную практику. 
Это позволит существенно 
увеличить срок функциониро-
вания изделия, а также обеспе-
чить доступность его для па-
циентов.

Ведется подготовка к откры-
тию и началу функционирова-
ния совместного научно-произ-
водственного центра перспек-
тивных методов обработки ме-
таллов давлением на базе 
индустриального парка «Вели-
кий камень».

Большой комплекс работ вы-
полняется по заказу Минского 
тракторного завода. Непосред-
ственно на конвейер ежемесяч-
но поставляются десятки тысяч 
катаных поковок деталей типа 
«Палец» в кабину трактора и в 
синхронизатор коробки пере-
ключения передач. Выполняет-
ся совместная работа со специ-
алистами МТЗ по разработке, 
наладке и запуску в эксплуата-
цию прокатной оснастки для 

получения поковок деталей си-
ловых механизмов трактора.

Крепкие сплавы – это еще и 
надежная броня. Так, совмест-
но с НПЦ «Техномаг» и други-
ми подразделениями института 
ученый работает над создани-
ем различных классов защит-
ных структур бронежилетов.  
В ближайшее время продол-
жится исследование процесса 
упрочнения броневых сталей с 
целью повышения стойкости 
защитных элементов к воздей-
ствию средств поражений для 
обеспечения высокого уровня 
защиты и надежности броне-
одежды и бронетехники. 

Впереди – продолжение ис-
следований в области пластиче-
ского деформирования метал-
лов. «Одним из возможных ва-
риантов получения комплекса 
повышенных механических 
свойств у материалов на основе 
железа является термомеханиче-
ская обработка, заключающаяся 
в совмещении операций горяче-
го формообразования с закал-
кой. Эта технология позволяет 
не только улучшать комплекс 
механических свойств, но и дает 
значительную экономию энер-
гии за счет исключения отдель-
ной операции закалки с нагре-

вом до высоких 
температур.

Термомехани-
ческую обработку следует по-
нимать как совокупность опе-
раций деформации, нагрева и 
охлаждения в различной после-
довательности, в результате ко-
торых формирование оконча-
тельной структуры металличе-
ского сплава, а, следовательно, 
и его свойств, происходит в ус-
ловиях повышенной плотности 
несовершенств строения, соз-
данных пластической деформа-
цией… Несмотря на очевид-
ную целесообразность совме-
щения пластической деформа-
ции и фазовых превращений, 
технологические процессы, в 
которых оба фактора воздей-
ствия на строение сплавов бы-
ли бы соединены в одной схе-
ме, до сих пор имели малое 
распространение», – отмечает 
А. Изобелло.

Одна из новых технологий, 
основанная на вышеупомяну-
тых принципах, внедрена на 
производстве специальных вы-
сокопрочных крепежных изде-
лий для шредерных заводов по 
переработке кускового метал-
лического лома, а также для 
пресс-ножниц.

«Сущность разработанной 
технологии заключается в со-
хранении возникшей в резуль-
тате деформации и немедлен-
ной закалки мартенситной 
структуры с горячим наклепом 
в изделии в процессе накатки 
резьбового участка. На данный 
момент высокопрочный крепеж 
серийно поставляется ОАО 
«Белвторчермет» по более чем 
20 типоразмерам различной но-
менклатуры. До этого подоб-
ные изделия закупались в Гер-
мании», – поясняет Александр 
Юрьевич.

Результаты комплексных ис-
следований взаимосвязи интен-
сивной пластической деформа-
ции и последующей термомеха-
нической обработки с особенно-
стями фазовых и структурных 
превращений в броневых сталях 
будут использованы для созда-
ния энергоэффективных техно-
логий и оборудования с их по-
следующим внедрением в про-
изводстве.

Сергей ДУБОВИК
Фото М. Гулякевича, 

«Навука»

Грантовая 
поддержка ученых

В БОРЬБЕ  С  ТУБЕРКУЛЕЗОМ

Несмотря на успехи медицинской науки, туберкулез продолжает 
оставаться особо опасным инфекционным заболеванием, отметил 
на пресс-конференции директор РНПЦ пульмонологии и фтизиатрии 
член-корреспондент НАН Беларуси Геннадий Гуревич.

«В 2022 году противотуберкулезная 
служба работала по своему прямому 
назначению, в то время как предыду-
щие два года более 50% коечного фон-
да было перепрофилировано для лече-
ния пациентов с COVID-19, поэтому 
год был достаточно плодотворным. Мы 
успешно выполняли Государственную 
подпрограмму по противодействию 
распространения туберкулеза Государ-
ственной программы «Здоровье народа 
и демографическая безопасность» на 
2021–2025 годы. Были закуплены циф-
ровые рентгеновские аппараты, обору-
дование для лабораторной диагностики 
и стерилизации, расходные материалы 
и реагенты для молекулярно-генетиче-
ской и биологической диагностики ту-
беркулеза, противотуберкулезные ле-
карственные средства. Осуществлен 
капитальный ремонт бактериологиче-
ских лабораторий Могилевского и 
Брестского противотуберкулезных дис-
пансеров», – сообщил Г. Гуревич.

Успешно развивалось и междуна-
родное сотрудничество, в частности 
программа взаимодействия с Глобаль-
ным фондом для борьбы со СПИДом, 
туберкулезом, малярией. Финансиро-
вание по этой программе составило 3,9 
млн долларов. Осуществлялся совмест-
ный проект РНПЦ и международной 

организации «Врачи без границ». В 
этом году в РНПЦ прошли обучение 44 
специалиста из Азербайджана, Кирги-

зии и Туркменистана. Для контроля за 
реализацией Госпрограммы оказания 
организационно-методической кон-
сультативной помощи сотрудниками 
центра было совершено 28 выездов в 
регионы республики.

В прошлом году было зарегистриро-
вано 1384 впервые выявленных паци-
ента с туберкулезом и 279 пациентов с 
рецидивом туберкулеза, что на 185 че-
ловек больше, чем в предыдущие годы.  
Заболеваемость составила 18,1 на  
100 тыс., что на 12,4% выше, чем в 
2021 году. Выявлено 138 пациентов с 
вич-ассоциированным туберкулезом. 

Наименьшая заболеваемость регистри-
ровалась в Минске – 7,9, наиболее вы-
сокая наблюдалась в Гомельской обла-
сти – 20,8 на 100 тыс. населения. Од-
нако при этом по сравнению с преды-
дущим десятилетием заболеваемость 
туберкулезом сократилась в три раза. 
«Об этом свидетельствует и снижение 
смертности на 11% по сравнению с 
предыдущим годом. Сегодня этот по-
казатель составляет 1,1 на 100 тыс. на-
селения. Всего от туберкулеза умерло 
97 пациентов. Снизился также удель-
ный вес пациентов с мультирезистент-
ным туберкулезом. Как среди впервые 
выявленных – до 35,5%, так и повтор-
но леченных – до 60%. Эффективность 
лечения лекарственно-чувствительного 
туберкулеза составляет 85%, мультире-
зистентного туберкулеза – 81,6%», – 
рассказал Г. Гуревич.

В отношении больных туберкулезом 
применяется пациентоориентированная 

модель оказания противотуберкулезной 
помощи: им предоставляются не только 
противотуберкулезные препараты, но и 
социальная, и психологическая под-
держка. Все пациенты, которые каждый 

день приходят на амбулаторное лечение 
принимать препараты, получают еще и 
продуктовые наборы. Сюда же входит 
и видеоконтролируемое лечение, что 
позволяет человеку самостоятельно 
принимать лексредства дома и переда-
вать изображение врачу, что облегчает 
прохождение курса лечения.

Ученый отметил, что в республике 
применяются инновационные подходы 
к лечению туберкулеза. Это, прежде 
всего, использование новых и перепро-
филированных противотуберкулезных 
препаратов: бедаквилина, деламанида, 
клофазимина. «Существует 9-месяч-
ный курс лечения, и это очень большой 
прогресс по сравнению с двумя года-
ми. Терапию прошли уже более тысячи 
пациентов, и эффективность лечения 
составила 91%. Последние несколько 
лет мы практикуем новые схемы лече-
ния с включением препарата претома-
нида – он еще не зарегистрирован в на-
шей стране, тем не менее дает очень 
высокую эффективность, позволяет за 
5,5 месяца добиться полного излечения 
от туберкулеза. Эффективность лече-
ния в этой группе, а она насчитывает 
320 пациентов, составляет 93% – очень 
высокие показатели. В 2023 году мы 
планируем после получения ряда пре-
паратов от Глобального фонда начать 
применять новые схемы лечения лекар-
ственно-чувствительного туберкулеза, 
что позволит сократить сроки лечения 
заболевания с 6 до 4 месяцев», – резю-
мировал Г. Гуревич.

Елена ГОРДЕЙ, 
«Навука»
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ПРИМЕНЯЯ ГЕНОМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
Научный семинар «Геномные технологии: практика применения (растениеводство, животновод-
ство)» состоялся в Институте генетики и цитологии НАН Беларуси (ИГиЦ), где ведущие специали-
сты института выступили с докладами об актуальных разработках для сельского хозяйства. 

«Не сакрэт, што падмурак лю-
бой культуры – нацыянальная мо-
ва, якая складае менталітэт і ду-
хоўную аснову грамадства, фар-
міруе пачуццё любові да сваёй 
Радзімы і адказнасці за яе лёс. Па-
трыятызм – аснова жыццяздоль-
насці грамадства, а фарміраванне 
патрыятызму немагчыма без ве-
дання роднай культуры і мовы, – 
адзначыў дырэктар Інстытута мо-
вазнаўства Ігар Капылоў (на фо-
та). – Культура фарміруе чалавека 
як асобу, фарміруе яго мараль. У 
сваю чаргу, культура рэгіёна 
з’яўляецца неад’емным складні-
кам культуры краіны».

Гэту думку падтрымаў на-
меснік старшыні Пастаўскага рай-
выканкама Станіслаў Чымбург. Ён 
расказаў пра багатую і адметную 
культуру Пастаўшчыны, пра асоб, 
якімі тут ганарацца. Сярод іншага, 
С. Чымбург згадаў сапраўдны фе-
номен – самаробныя дыятанічныя 
цымбалы таленавітага музыкі і 
майстра Валянціна Жагулы з 
пасёлка Варапаева Пастаўскага 
раёна, які аднавіў гэты музычны 
інструмент па старых чарцяжах 
знакамітага майстра Іосіфа Новіка 
з Пожарцаў, Міжнародны фесты-
валь народнай музыкі «Звіняць 
цымбалы і гармонік», які ўжо 30 
гадоў збірае ў Паставах най-
лепшых выканаўцаў і аматараў на-
роднай музыкі, а таксама лаўрэата 
Спецыяльнай прэміі Прэзідэнта 
«За духоўнае адраджэнне», якому 
да таго ж першаму ў Віцебскай  
вобласці было прысвоена званне 
«Заслужаны аматарскі калектыў 
Рэспублікі Беларусь», народны ан-
самбль «Паазер’е» пад кіраўніцт-
вам Анатоля Собаля.

Акадэмічныя мовазнаўцы сталі 
не толькі арганізатарамі канферэн-
цыі, але і актыўнымі ўдзельнікамі. 
Так, І. Капылоў і загадчык аддзела 
дыялекталогіі і лінгвагеаграфіі Ве-
раніка Курцова засяродзілі ўвагу 
на рэгіянальным анамастыконе 
Пастаўшчыны ў гістарычным, 
функцыянальна-семантычным і 
лексікаграфічным аспектах.  
У прыватнасці, з выступлення  
В. Курцовай пастаўчанам было 
цікава даведацца, што прозвішчы 

на -овіч, -евіч тыпу Абрамовіч, 
Ясіновіч, Ярашэвіч вельмі папу-
лярныя ў Пастаўскім раёне – лед-
зьве не трэцяя частка жыхароў 
паўночна-заходняга рэгіёна (Брас-
лаўскі, Глыбоцкі, Мёрскі, Пас-

таўскі раёны) Беларусі, прозвішчы 
якіх заканчваюцца на -овіч, -евіч, 
жывуць чамусьці на Пастаўшчыне.

Вядучыя навуковыя супра-
цоўнікі Інстытута мовазнаўства 
Міхаіл Тарэлка і Ірына Сынкова 
прадставілі звесткі пра рукапісную 
спадчыну татараў Пастаўшчыны, 
прэзентавалі зборнік навуковых 
артыкулаў інстытута «З рукапіснай 
спадчыны татараў ВКЛ», перадалі 
ў дар Пастаўскаму раённаму 
краязнаўчаму музею Каран 1914 г. 
і рэлігійнае выданне канца ХІХ ст. 
«Законы веры», што належалі жы-
хару Пастаў Якубу Адамовічу.

Нечакана захапляльным і 
артыстычным стала выступленне 
галоўнага навуковага супрацоўніка 
Інстытута біяхіміі і біялагічна ак-
тыўных злучэнняў НАН Беларусі, 
члена-карэспандэнта НАН Бела-
русі Андрэя Майсяёнка, які раска-

заў пра жыццёвы і творчы шлях 
легендарных ураджэнцаў Пас-
таўшчыны: самадзейнага кампазі-
тара, стваральніка і мастацкага 
кіраўніка ансамбля песні і танца 
«Спадчына», мастацкага кіраўніка 
Варапаеўскага Дома культуры, за-
служанага работніка культуры 
БССР, лаўрэата прэміі «За духоў-
нае адраджэнне» Іосіфа Сушко і 
яго сястры Тамары Сушко (Мура-
шовай) – стваральніцы дзіцячай 
музычнай школы, дзіцячага духа-
вога аркестра, а таксама музычна-
га фестывалю «Баўленскія ве-
чары» на Уладзімірскай зямлі.

Цікавыя звесткі з гісторыі 
тэатральнага мастацтва Пастаўска-
га краю прадставіла загадчык  
ад дзела тэатральнага мастацтва Ін-
стытута мастацтвазнаўства, этна-
графіі і фальклору імя Кандрата 
Крапівы НАН Беларусі Вераніка 
Ярмалінская, якая паведаміла пра 
тэатр і балетную школу Антонія 
Тызенгаўза – вядомага дзяржаўна-
га дзеяча і мецэната Вялікага 
Княства Літоўскага, уладальніка 
Пастаў у другой палове XVIII ст. 
Дзякуючы Антонію Тызенгаўзу 
тут з’явіліся тэатр, музычная і ба-
летная школы, народнае вучыліш-
ча і бібліятэка.

Супрацоўнікі Інстытута гіс-
торыі НАН Беларусі звярнулі ўва-
гу на даўнюю гісторыю Пас-
таўшчыны. З выступлення загад-
чыка аддзела археалогіі першабыт-
нага грамадства Максіма 
Чарняўскага ўдзельнікі і госці кан-
ферэнцыі даведаліся нямала 

цікавых фактаў пра археалагічныя 
раскопкі ва ўрочышчы Задзеўскае, 
пра знаходкі каменнага і бронзава-
га вякоў і перспектывы далейшых 
даследаванняў. З выступлення за-
гадчыка аддзела гісторыі Беларусі 
ІХ–ХVІІІ стагоддзяў і археаграфіі 
Аляксандра Доўнара – пра даходы, 
расходы, лясныя тавары, 
промыслы ў 30-я гады ХVІІ ст.

Дацэнт кафедры гісторыі турыз-
му Полацкага дзяржаўнага ўнівер-
сітэта імя Еўфрасінні Полацкай 
Уладзімір Аўсейчык расказаў пра 
пастаўскіх старавераў сярэдзіны 
ХХ – пачатку ХХІ ст., а літарату-
разнаўца Міхась Кенька, які нара-
дзіўся ў вёсцы Верацеі, што на 
Пастаўшчыне, прыгадаў некалькі 
цікавых гісторый, звязаных з ма-
лой радзімай, і падарыў Пас-
таўскаму краязнаўчаму музею 
вялікі керамічны медальён з выя-
вай сваёй роднай хаты, створаны 
вядомым беларускім скульптарам 
Іванам Міско.

Канферэнцыя выклікала 
вялікую цікавасць з боку творчай 
інтэлігенцыі і работнікаў адукацыі 
Пастаўскага раёна, што дае пад-
ставы спадзявацца на далейшыя 
сумесныя з акадэмічнымі навукоў-
цамі даследчыя праекты, скіра-
ваныя на вывучэнне гісторыі і  
культуры роднага краю.

Наталля ЯКАВЕНКА,  
вядучы навуковы супрацоўнік 

Інстытута мовазнаўства  
імя Якуба Коласа НАН Беларусі

Фота postawy.by

ФЕНОМЕН  РЭГІЯНАЛЬНАЙ  КУЛЬТУРЫ  ПАСТАЎШЧЫНЫ

Менавіта так называецца 
прымеркаваная да Года 
міру і стваральнай працы 
Рэспубліканская навуко-
ва-практычная канферэн-
цыя, што адбылася 17–18 
сакавіка ў Паставах. Аргані-
затарамі навуковага мера-
прыемства выступілі Ін-
стытут мовазнаўства імя 
Якуба Коласа НАН Беларусі 
і Пастаўскі раённы выка-
наўчы камітэт.

Около 60% научных исследований ИГиЦ реализуется в 
области генетики растений и животных. В этом году ведет-
ся 30 таких программ и проектов. Директор института Рус-
лан Шейко представил доклад «Современные ДНК-
технологии для решения селекционно-генетических задач 
в растениеводстве и животноводстве». Так, изучены гены, 
детерминирующие формирование продуктивности, каче-
ства, устойчивости к абиотическим и биотическим стресс-
факторам у ряда сельскохозяйственных культур: картофель, 
томат, перец сладкий, капуста белокочанная, пшеница, три-
тикале, рапс, ячмень, лен и др. На основе полученных дан-
ных разработаны наборы ДНК-маркеров для маркер-опос-
редованной селекции, которые успешно применяются на 
практике. По результатам оценки уровня экспрессии генов 
овощных пасленовых культур, а также биохимического ана-
лиза содержания каротиноидов и антоцианов у форм с раз-
личными аллелями генов качества плодов подобраны фор-
мы для селекции. Учеными созданы и включены в госре-
естр сортов 46 сортов и гибридов томата, 8 сортов перца 
сладкого и 1 гибрид баклажана.    

Традиционны для института исследования в области 
трансгенеза и проблем биобезопасности. Введено в эксплуа-
тацию специальное опытное поле, на котором проводится 
испытание трансгенных растений при их первом высвобож-
дении в окружающую среду. Есть аккредитованная лабора-
тория по детекции генетически модифицированных ингре-
диентов в продовольственном сырье, а также пищевых про-
дуктах. «Начаты исследования с применением CRISPR- тех-
нологии. Разработаны векторные конструкции для 
модификаций генома картофеля с помощью системы 
CRISPR/Cas9 для повышения устойчивости к фитопатогенам. 
Смоделированные конструкции в дальнейшем планируется 
использовать для создания трансгенных растений картофеля, 
устойчивых к вирусным инфекциям», – рассказал Р. Шейко.  

Республиканский банк ДНК ведет инвентаризацию гене-
тических ресурсов с целью изучения, сохранения и устой-
чивого использования биоразнообразия. Для корректной 
идентификации видов используется технология ДНК-

штрихкодирования. Проводится работа по получению эта-
лонных ДНК штрих-кодов для животных и растений Бела-
руси. Создано более 70 эталонных ДНК штрих-кодов, кото-
рые интегрированы в международную базу. Начато форми-
рование национальной базы ДНК штрих-кодов.

«Нами разработан ряд методик ДНК-диагностики наслед-
ственных заболеваний КРС. Внедрение этих методов в прак-
тику племенных предприятий позволило снизить количество 
животных – носителей опасных мутаций по разным болезням 
в 1,8–6,5 раза. По некоторым мутациям животные-носители 
полностью выведены из разведения. Например, такая наслед-
ственная аномалия КРС, как дефицит фактора свертываемо-
сти крови, полностью исключена. Аналогичные технологии 
применяются и для ДНК-диагностики наследственных гене-
тических дефектов свиней», – добавил Р. Шейко.

***
О разработке и применении молекулярного маркирова-

ния хозяйственно ценных признаков у овощных паслено-
вых культур рассказала Ольга Бабак. Важное направление 
по любой культуре – устойчивость к заболеваниям и вре-
дителям. Например, селекционные международные компа-
нии не берут сорта, если нет устойчивости к вирусу желтой 
курчавости томата. Он быстро разносится вредоносной бе-
локрылкой. Поэтому уже не первый год одна московская 

компания заказывает у белорусских генетиков типирование 
материала на маркеры устойчивости к этому вирусу.  

В ИГиЦ также работают в направлении, касающемся 
устойчивости яблони к холоду. Ведь погодные условия Бе-
ларуси сложные, и современные сорта яблони должны хо-
рошо переносить наш климат. Изучаются гены, связанные 
с реакцией растений на стрессовые факторы. Ученые хотят 
понять, какие методы можно применять для оценки устой-
чивости яблони к различным стрессам – об этом сообщила 
Оксана Урбанович в докладе, посвященном геному яблони. 
По ее словам, новые сорта яблонь стоит сопровождать ге-
нетическими паспортами (это входит в мировую практику), 
чтобы охранять авторство отечественных сортов. Или хотя 
бы делать референсные паспорта генотипов или сортов, ко-
торые представляют наибольший интерес для страны, что-
бы сохранить свои генетические ресурсы.     

В ИГиЦ есть большая рабочая коллекция ультрараннеспе-
лых сортов сои – более 300 образцов (в том числе формы из 
Китая, Японии и др.). Перед учеными стояла задача разра-
ботать геномную технологию селекции сои на устойчивость 
к абиотическим стрессам и создать засухоустойчивый сорт 
этой культуры (подпрограмма ГП «Инновационные биотех-
нологии»). Об этом рассказала Марина Синявская. Итогом 
работ стала заявка на включение в Госреестр сортов засухо-
устойчивого сорта сои Василиса, который может стать на-
ходкой для засушливых, южных районов Беларуси – его 
адаптация уже проверена в фермерских хозяйствах. 

Игорь Гордей, говоря о генетическом потенциале озимой 
ржи в отдаленной гибридизации, полиплоидии и гетерозисе, 
заметил: у генетиков совместно с селекционерами есть про-
ект по созданию первого отечественного гибрида ржи на 
отечественном селекционном исходном материале (без при-
влечения западных линий) – на полях НПЦ НАН Беларуси 
по земледелию уже проходят испытания.  

На семинаре прозвучали и доклады о ДНК-
идентификации основных пород КРС и лошадей; генетиче-
ских технологиях для контроля чистопородности ремонтно-
маточных стад рыб и фальсификации рыбной продукции; 
методах оценки чистоты и гибридности медоносных пчел.

Елена ПАШКЕВИЧ, фото автора, «Навука»
На фото: Т. Семашко вручает академику  

А. Кильчевскому свидетельство  
селекционера за новый сорт томата
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Своеобразный книжный экзамен был 
сдан на «золотую пятерку» – именно в 
стольких номинациях отмечены труды 
академических книгоиздателей. 

Так, в специальной номинации «За 
вклад в сохранение историко-культур-
ного наследия» дипломом II степени 
отмечена книга «Старая бацькоўская 

хата» (авторы – А.М. Ненадавец, Я.А. 
Ненадавец). Она посвящена родному 
дому, который у каждого ассоциирует-
ся с детством, всевозможными истори-
ями и поверьями. Именно деревенская 
хата – не просто строение, а живая 

сущность, которая чутко воспринимает 
все, что происходит вокруг. 

В номинации «Золотые скрижали» ди-
плом I степени получило красочное из-
дание «Белорусская академическая нау-
ка: 100 лет». Коллектив авторов и фото-
графов воплотил на ее страницах все ос-
новные вехи развития отечественного 

академического сообщества, представил 
достижения и результаты работы ученых.

Еще один диплом I степени – в номи-
нации «Содружество» за книгу Д.Г. Зубко 
«Белорусы в Китае». Она посвящена про-
блеме этнокультурной адаптации бело-

русов в КНР. Исследование проводилось 
на основе собранных автором полевых и 
архивных материалов, анализа СМИ 
(2000–2019 гг.), а также открытых интер-
нет-источников. В книге впервые пред-
ставлены уникальные фотографии пер-
вых белорусских эмигрантов на террито-
рии Китая, показано расселение белору-
сов-мигрантов в современный период.

Номинация «Беларусь помнит» также 
принесла академическим книгоиздателям 
диплом I степени за второй том проекта 
«Народны летапіс Вялікай Айчыннай 
вайны: успомнім усіх!». Здесь собраны 
лучшие истории о людях, которые проя-
вили себя в Великой Отечественной  
войне, стали очевидцами событий тех лет. 

Победителем в номинации «Наука и 
знание» стала книга Ирины Галузо «Язэп 
Драздовіч. Моўная і этнаграфічная спад-
чына: архіўныя матэрыялы». В моногра-
фии впервые вводится в научный оборот 
рукописное наследие ученого в области 
лексикографии и этнографии.

Подчеркнем, что большинство этих 
книг подготовлено учеными Центра ис-
следований белорусской культуры, языка 
и литературы, Института истории НАН 
Беларуси. Их книги не только отмечают-
ся высокими наградами, но и пользуются 
постоянным спросом читателей.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ  ЭКЗАМЕН –  
НА «ЗОЛОТУЮ ПЯТЕРКУ»

Церемония награждения победителей национального конкурса  
«Искусство книги» состоялась на полях юбилейной XXХ Минской меж-
дународной книжной выставки-ярмарки. В числе награжденных –  
Издательский дом «Белорусская наука».

Институт социологии Национальной академии 
наук Беларуси в рамках сотрудничества с Ми-
нистерством информации Республики Бела-
русь 22 марта провел оперативный опрос по-
сетителей XXХ Минской международной книж-
ной выставки-ярмарки. 

Методом CAPI (Computer Assisted 
Personal Interviewing – информационная си-
стема персонального онлайн-интервьюи-
рования, при которой интервьюер исполь-
зует планшет или мобильный телефон, а 
данные поступают в электронную базу в 
режиме реального времени с автоматизи-
рованной системой обработки) было опро-
шено 294 посетителя выставки-ярмарки. 
Интервьюерами выступили как сотрудники 
Центра оперативных исследований Инсти-
тута социологии, так и студенты-практи-
канты. В ходе опроса выявлялись наиболее 
перспективные варианты продвижения ме-
роприятия, изучались мнения и оценки по вопросам организа-
ции выставки, а также читательские предпочтения посетителей.

Результаты опроса показали, что информацию о проведении 
выставки-ярмарки ее посетители получили в первую очередь 
со страниц интернет-сайтов, порталов и от друзей, родственни-
ков, коллег по работе/учебе (по 23,8%), а также из рекламных 
сообщений, транслируемых по телевидению (22,8%). Несколь-
ко реже о выставке респонденты узнавали из печатной прессы 
(8,5%), наружной рекламы (8,2%), книжных издательств (7,1%), 
социальных сетей, мессенджеров (5,1%) и радио (3,4%). 

При ответе на вопрос «Сколько раз Вы уже посещали Мин-
скую международную книжную выставку-ярмарку?» 42,5% 
участников опроса отметили, что посещают ее регулярно, поч-
ти четверть респондентов (23,8%) указали, что были на не-

скольких выставках, а каждый третий опрошенный (33,7%) 
пришел на выставку впервые. В качестве важных моментов 
респонденты называли прежде всего получение информации о 
книжных новинках (40,5%), издательствах (36,4%) и приобре-
тение книг по низкой цене (36,1%). 

Более половины участников опроса (54,8%) собирались при-
обрести на выставке художественные 
книги. Каждый четвертый (25,5%) плани-
ровал купить исторические книги, а каж-
дый пятый (20,7%) – научно-популярные.  
Посетители выразили также желание 
приобрести литературу для детей и под-
ростков (16%), научные (12,9%), учебно-
образовательные (11,9%) и психологиче-
ские (10,5%) книги. 

В ходе исследования было выявлено, 
что женщины чаще выражают желание 
приобрести на выставке художественную 
литературу и книги для детей и подрост-
ков, тогда как мужчины больше заинте-

ресованы в покупке книг исторической тематики.
При покупке новых книг 64,3% участников опроса опира-

ются прежде всего на свой читательский опыт и вкус, а также 
руководствуются рекомендациями друзей, родственников, кол-
лег (25,9%), дизайном (22,4%) и стоимостью (19,7%) книг, ре-
комендациями книжных критиков, блогеров (17,0%), популяр-
ностью книг (16,7%).

Абсолютное большинство респондентов (89,1%) предпочи-
тает книги в печатном формате, электронные книги выбирают 
только 8,2%, аудиокниги – 2,4%. 

Ирина МЯТНИКОВА,
заведующий сектором аналитического обеспечения 

социологических исследований Центра оперативных 
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■ Вайна – тра-
гедыя і памяць на-
рода : расказваюць 
сведкі падзей : зб. 
дыялект. тэкстаў / 
Нац. акад. навук Бе-
ларусі, Цэнтр да-
след. беларус. ку-
льтуры, мовы і літ., 
Ін т мовазнаўства 
імя Якуба Коласа ; 
уклад.: В. М. Курцо-
ва, Л. П. Кунцэвіч, Т. М. Трухан ; навук. 
рэд. В. М. Курцова. – Мінск : Беларуская 
навука, 2023. – 519 с. 

ISBN 978 -985 -08- 2962- 7.
Кніга  ўключае  як  арыг іна льныя 

матэрыялы, так і тыя, што друкаваліся ў 
розных хрэстаматыйных выданнях па бела-
рускай дыялекталогіі. Тэксты аб’ядноўваю-
ць запісы дыялектнага маўлення, якія рабілі-
ся з сярэдзіны і на працягу ХХ ст., а такса-
ма на пачатку ХХІ ст. Усе яны тэматычна 
аднастайныя: у іх узнаўляюцца падзеі Вялі-
кай Айчыннай вайны. Гэта гісторыі-  
ўспаміны ў расказах жывых сведак мінула-
га, якое сёння стала нявыдуманай гістарыч-
най памяццю пра яго.

Выданне будзе карысным шырокаму ко-
лу лінгвістаў, даследчыкам гісторыі, на-
стаўнікам, краязнаўцам, а таксама ўсім, хто 
цікавіцца гісторыяй сваёй зямлі, лёсам люд-
зей, якія былі відавочцамі розных падзей, 
прайшлі праз цяжкія жыццёвыя выпраба-
ванні.

■ Грунтоў, С. У.
Фатаграфія і ку-

льтура памяці ў бе-
ларусаў у другой 
палове ХІХ – пачат-
ку ХХІ ст. / С. У. Гру-
нтоў. – Мінск : Бе-
ларуская навука, 
2023. – 189 с. : іл.

ISBN 978-985-08-
2979-5.

У манаграфіі пра-
сочваюцца і аналізуюцца сувязі паміж 
фатаграфіяй і культурай захавання і 
трансляцыі памяці ў беларусаў. Фотапартрэ-
ты і сямейныя фатаграфіі разглядаюцца праз 
прызму сучасных гуманітарных тэорый 
памяці. Асобная ўвага надаецца вывучэнню 
фотаздымкаў у вясковых інтэр’ерах. У кнізе 
прадстаўлены ўсе асноўныя перыяды 
з’яўлення, росквіту і заняпаду традыцыі па-
хавальнай фатаграфіі ў беларусаў; рэканстру-
яваны раннія этапы гісторыі надмагільнай 
фатаграфіі і прасочаны асноўныя тэндэнцыі 
яе развіцця на сучасным этапе; выкарыстаны 
шырокія візуальныя крыніцы са збораў 
беларускіх музеяў, прыватных калекцый, а 
таксама сабраных аўтарам па лявых 
этнаграфічных матэрыялаў.

Прызначаецца этнолагам, гісторыкам, 
мастацтвазнаўцам, краязнаўцам і аматарам 
генеалогіі, а таксама шырокаму колу чытачоў, 
якія разумеюць каштоўнасць уласных збораў 
сямейных фотаздымкаў.

КНИЖНЫЙ  СОЦОПРОС




